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— Добрый день. Хочу поздра-
вить Владимира Владимировича 
Путина с историческим заявлени-
ем. Наконец-то я услышал от него 
то, что может изменить внутрен-
нюю ситуацию в России в лучшую 
сторону. В. В. Путин наконец-то 
сделал вывод, что в 90-е годы 
наша страна была предана и раз-
рушена ради интересов мирово-
го капитала. Надеялись, что ста-
нем партнерами, а на деле ста-
ли клиентами, которых решили 
прибить и придушить.

По моему мнению, для таких 
оценок требуется определенное 
мужество. И такие оценки до-
рого стоят. Уверен, что их высо-
ко оценит патриотическая об-
щественностью. Но после этого 
признания надо сделать еще два 
шага вперед.

Напомню, что впервые 
В. В. Путин сделал громкое за-
явление в Мюнхене в 2007 году, 
но тогда оно не подействовало 
должным образом на западни-
ков.

В наши дни Трамп выступил 
с очередными угрозами в адрес 
России, США намереваются по-
ставить новые ракеты на Украину.

Наша власть понима-
ет, что предательская по-
литика может привести 
к серьезному пораже-
нию. Важно помнить, что 
у России есть и свой суве-
ренитет, и своя история. 
Но должны быть и своя 
воля, и своя экономика, и 
новый курс, и максималь-
ное сплочение общества. 
Сильные, умные и успеш-
ные мы не нужны запад-
ному миру. Ни в какой 
форме. Ни в форме цар-
ства Ивана Грозного, ни 
в форме Российской им-
перии, ни в форме Со-
ветского государства, ни 
в форме нынешней Рос-
сийской Федерации.

Сейчас надо все сделать для 
того, чтобы Россия могла быть в 
состоянии противостоять новой 
агрессии и большой войне про-
тив Русского Мира, которую уже 

ведут натовцы и англосаксы. Эта 
война с каждым днем ужесточа-
ется, и она имеет свои совершен-
но конкретные очертания.

На мой взгляд, очередное 
послание Президента России 
(почему-то оно задерживается) 
должно содержать, прежде все-
го, эти оценки.

Европейский Союз, планируя 
свою программу на ближайшее 
время, уже заложил 100 милли-
ардов Евро в военный бюджет, 
чтобы напичкать самым совре-
менным оружием нацистско-
бандеровский режим на Укра-
ине. Чтобы продолжить обстре-
ливать в том числе и глубинные 
стратегические районы нашей 
страны. Эта программа уже реа-
лизована и разослана всем чле-
нам Европейского Союза.

Члены новой Антанты собра-
лись на приеме у короля Ан-
глии. Король поднял тост за но-
вый военный союз. Хочу напом-
нить, что первая Антанта была 
создана в 1904–1907 годах. В нее 
входила в том числе и Россий-
ская империя. А через несколь-
ко лет Ленину и Красной Армии 
пришлось выбивать эту Антан-

ту из молодой Советской Респу-
блики.

Дело в том, что Антанта стре-
милась поделить распавшую-
ся Российскую империю на ку-
ски. Но мы справились с Антан-
той благодаря Советской власти, 
гению Ленина и воли пролетари-
ата, которые создали непобеди-
мую Красную Армию.

Германия дважды развязыва-
ла крупные Мировые войны. Не-
мецкие сверхчеловеки заявляли, 
что они будут править всем ми-
ром. А затем они пришли в СССР, 
чтобы убивать наших советских 
граждан.

Мы заплатили за эту Победу 
27 миллионами жизней лучших 
сыновей и дочерей своей держа-
вы. Нет ни одной российской се-
мьи, которая не пострадала бы 
от этого нашествия.

В наши дни мерзкий канцлер 
ФРГ Мерц, наследник фашист-
ских родственников, угрожает 
нам в надежде на то, что заста-
вит нас подчиниться их воле. Но 
никогда этого не было и не бу-
дет, мы обязаны об этом в пол-
ный голос заявить. Это отмоби-
лизует страну и заставит россий-

ский олигархат платить нормаль-
ные налоги и участвовать в обе-
спечении безопасности страны. 
Но олигархи по-прежнему погля-
дывают в западную сторону, не 
делая соответствующих выводов 
из довольно грозной истории.

Совершенно убогая ситуа-
ция сложилась в Риме. Красивый 
город. Внешне привлекатель-
ная председатель совета мини-
стров Италии Джорджа Мелони, 
но оскал у нее звериный. Она со-
брала вояк, которые уже готовы 
высаживаться экспедиционным 
корпусом на нашей территории. 
Уже создали бригаду в 50 тысяч 
человек и теперь снабжают ее 
современным оружием.

Киселев довольно грамотно 
показал, каким образом начи-
нает работать военно-промыш-
ленный комплекс в Европейском 
Союзе. Начиная от тротила, пу-
шек, танков, самолетов, и кончая 
спецзаданиями в каждой стране.

Они все это готовят для того, 
чтобы удушить нашу страну и 
расправиться с ней. Ничего из 
этого, конечно, у них не выйдет. 
Но при одном предельно 
жестом условии. 

Ужесточается войнаУжесточается война
против Русского Мирапротив Русского Мира
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журналистами журналистами 
выступил выступил 
Председатель Председатель 
ЦК КПРФ, ЦК КПРФ, 
Руководитель Руководитель 
фракции КПРФ фракции КПРФ 
в Госдуме в Госдуме 
Г. А. ЗюгановГ. А. Зюганов
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(Окончание. Начало на стр. 1).

Это условие связано с финан-
сово-экономическим кур-
сом. Посмотрите темпы рос-
та за 30 лет. Один процент 

роста. Запад развивался с темпа-
ми — 2–3%. Развитые страны — 
3–4%, Китай — 13%, Индия — 8%.

Поменяйте наконец-
то финансово-экономи-
ческую систему, которая 
буксует.  Огрызки Ельци-
на сидят по всем кабине-
там: от Кремля и Прави-
тельства до Центробан-
ка — эти люди не в состо-
янии верно оценить об-
становку и не в состоянии 
поддержать свою эконо-
мику. Посмотрите: сколь-
ко мы вкладываем в нау-
ку и образование? 

При таких вложениях 
мы не получим ни совре-
менной науки, ни новей-
ших технологий. Мы по-
прежнему продолжаем 
технически отставать от 
передовых стран, мы ни в 
состоянии сделать ни со-
временный самолёт, ни 
свой телефон, ни хоро-
ший автомобиль.

Премьер-министр Миха-
ил Мишустин посетил техниче-
скую выставку в Екатеринбурге. 
Да, уже есть определенные под-
вижки, но для Победы этого аб-
солютно недостаточно. Поэтому 
надо думать, откуда брать инве-

стиции и каким образом дове-
сти экономический рост мини-
мум до 5–7%, иначе Россия не 
выйдет на мировые темпы раз-
вития. Необходимо также опре-
делиться, как мы будем сплачи-
вать общество.

Я вам напомню, что к подно-
жию Ленинского Мавзолея наши 
отцы и деды-победители броса-
ли фашистские флаги. На трибу-
не Мавзолея стояло все руковод-
ство страны и все полководцы-
победители. Отстаньте от Ленин-
ского Мавзолея и восстановите в 
полном объеме историю страны!

Почему же «Единая Россия», 
к которой я обратился с трибу-
ны Думы, не предотвратила па-
костную подделку и провока-
цию, организованную на канале 
«СПАС»? Каким образом вы со-
бираетесь сплачивать красных 
командиров и бойцов, которые с 
нашего Съезда уехали на фронт? 
Каждый второй боец СВО воюет 
под Красным Знаменем и с шев-
роном «СССР» на рукаве.

Мы разослали материал 
«Программа Победы» на 500 
адресов (Президенту, в Совет 
Безопасности, губернаторам и 
др.). Пожалуйста, изучите: пер-
вые три главы посвящены глоба-
листским вызовам и тому, что нас 
ждёт завтра, если мы это верно 
не оценим.

Президент дал верные 
оценки текущей ситуа-
ции, но за ними должна 
последовать соответству-
ющая реакция «Единой 
России» и Правительства. 

Правительство обяза-
но изменить финансово-

экономический курс и на-
логовую политику, Цен-
тробанк должен немед-
ленно пересмотреть аб-
солютно идиотскую став-
ку, которая нанесла непо-
правимый вред агропро-
мышленному комплексу.

Посмотрите на сельхозмаши-
ностроение — мы его создавали 
10 лет, и оно стало современным 
по своим техническим данным. 
Но сейчас все остановилось, тог-
да отдайте соответствующие рас-
поряжения лихим администра-
торам, которые сидят в админи-
страции Президента.

Провокаторы громят регио-
нальные советы низового уров-
ня самоуправления, но губерна-
тор Хакассии Валентин Конова-
лов не подписал этот документ. 
Сейчас они привязались к нему 
за его позицию. А ведь Валентин 
Коновалов сказал, что без тради-
ционной формы управления Рос-
сия не сможет существовать: она 
1000 лет вырабатывала эти кол-
лективные формы.

А теперь посмотрите, что они 
сделали с выборным законода-
тельством? Его нужно привести в 
норму, и на эту тему было соот-
ветствующее обращение наше-
го партийного Съезда. Напомню, 
что материалы Съезда были ра-
зосланы всем губернаторам и за-
конодателям.

Я призываю Президента сде-
лать два шага вперёд для макси-
мального сплочения общества в 
области экономики, финансов и 
налоговый политики. Наша ко-
манда давно готова к такому 
сплочению.

kprf.ru

Ужесточается войнаУжесточается война
против Русского Мирапротив Русского Мира

Идеология Победы
Телеканал «Красная линия», программа «Точка зрения»

Ведущий Дмитрий АГРАНОВ-
СКИЙ:

— В Подмосковье прошел 
съезд КПРФ. Среди принятых до-
кументов — резолюция о вос-
становлении полноты историче-
ской справедливости в отноше-
нии Иосифа Виссарионовича Ста-

лина; резолюция о возвращении 
советского пенсионного возраста 
и ряд других документов остро-
го социально-экономического со-
держания. Все вместе документы 
выстраиваются в единую систему 
требований и взглядов, которую 
мы называем идеологией победы. 

Гости студии: Новиков Дми-
трий Георгиевич, заместитель 
председателя ЦК КПРФ, первый 
заместитель председателя Ко-
митета Государственной Думы 
по международным делам; Обу-
хов Сергей Павлович, замести-
тель председателя Комитета Го-
сударственной Думы по разви-
тию гражданского общества, во-
просам общественных и рели-
гиозных объединений, фрак-
ция КПРФ, доктор политических 
наук; Федоров Георгий Владими-
рович, президент Центра соци-
альных и политических исследо-
ваний «Аспект»; Спицын Евгений 
Юрьевич, историк и публицист. 

Итак, в Подмосковье прошел 
съезд КПРФ. Среди делегатов и 
гостей было довольно много лю-
дей в военной форме, что напо-
минало о том, что съезд прохо-
дит во время военного конфлик-
та. Решения, которые принимал 
съезд, были подстать этому вре-
мени? 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Делегаты единогласно 

проголосовали за резолюцию о 
восстановлении полноты исто-
рической справедливости в от-
ношении Иосифа Виссарионови-
ча Сталина. 

В резолюции оценивается как 
ошибочный и политически пред-
взятый доклад Никиты Хрущёва 
на 20 съезде КПСС. Также назва-
на деструктивной резолюция 22 
съезда КПСС в части оценки роли 
и места Сталина в истории на-
шей страны. 

Как вы это восприняли? 

Евгений СПИЦЫН:
— Я считаю, что это очень се-

рьёзный документ. И я благода-
рен руководству партии за то, 
что этот документ был наконец 
принят. Тут надо кое-что пояс-
нить. Некоторые задают вопрос, 
а почему не были отменены ре-
шения съездов или, например, 
печально знаменитое постанов-
ление о преодолении культа 
личности. 

Дело в том, что в юридиче-
ском смысле КПРФ является пра-
вопреемницей Коммунистиче-
ской партии Российской Федера-
ции, созданной на учредитель-
ном съезде в 1990 году и, явля-
ясь идейной наследницей КПСС, 
к сожалению, ее правопреем-
ницей не является, поэтому от-
менить решения она не могла, а 
только высказала свою принци-
пиальную позицию по докладам 
и решениям Хрущёва. 

Я считаю, что это большое до-
стижение, потому что решения, 
принятые во времена Хрущё-
ва, часто использовали для дис-
кредитации партии, для всякого 
рода уловок и манипуляций. 

В данном случае партия от-
крестилась от решений, которые 
носили не просто поспешный и 
волюнтаристский характер, но 
были основаны на совершенно 
извращенной и сфальсифициро-
ванной истории, а зачастую даже 
на фабрикации целого слоя ар-
хивных документов. 

Это уже давным-давно до-
казано и профессиональны-
ми историками-архивистами, и 
даже членами руководства пар-
тии, в частности покойным Вик-
тором Ивановичем Илюхиным. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Время Сталина было для 

нас победным. Некоторые «экс-
перты» пытаются сегодня ото-
рвать Сталина от идеи, от партии, 
свести все к личным заслугам че-
ловека. Но ведь всё было гораз-
до шире. 

Сергей ОБУХОВ:

— Понятно, что когда 
мы говорим о Сталине, то 
в определённой степени 
персонифицируем дея-
тельность Советской вла-
сти и Коммунистической 
партии, хотя выстроен-
ная Сталиным система — 
это система коллективно-
го руководства и аккуму-
ляции, скажем так, пере-
довых идей, передовых 
кад ров и всех социаль-
ных лифтов для этих ка-
дров, рекрутируемых с са-
мого низа. 

Сталинская политика — это 
продолжение идей и концепций, 
которые отстаивал Владимир Ле-
нин как основатель Советского 
государства. Благодаря Ленину 
была собрана историческая Рос-
сия. 

После отречения импера-
тора от престола, напомню, на 

Дмитрий НОВИКОВ:

— Чем более сложны-
ми и острыми являются 
вызовы времени, тем бо-
лее глубоким требуется 
его анализ. 

Одним из последствий про-
цессов, происходивших в кон-
це XX века, стала глобализация, 
выродившаяся в глобализм как 
форму империализма. Есть по-
пытка альтернативной глобали-
зации, которую предлагает Ки-
тай с идеей глобальной судьбы 
человечества; или БРИКС как 
еще одна альтернатива импе-
риалистической глобализации. 

Поэтому в политическом от-
чёте ЦК съезду, представленном 
Геннадием Андреевичем Зюга-
новым, много внимания было 
уделено мировым процессам и 
зависимости России от этих про-
цессов. 

Кризис капитализма, глобаль-
ный, всемирный, всеобщий кри-
зис капитализма, который мы се-
годня наблюдаем, имеет послед-
ствия для всех. Это отнюдь не 
кризис только для капиталистов. 
Они умеют извлекать выгоду и из 
экономического роста, и из эко-
номического кризиса; капитали-
сты способны обогащаться и на 
одном, и на другом, и кризисные 
ситуации очень часто используют 
для того, чтобы вымогать деньги 
у правительств под видом борь-
бы с кризисом. Капиталисты, соб-
ственно, и оказываются выгодо-
получателями этих средств, а не 
широкие народные массы. 

Сегодня требует-
ся очень взвешенная и 
при этом принципиаль-
ная оценка вызовов, ко-
торые перестали быть ги-
потетическими. Эти вызо-
вы стали нашей реально-
стью, а военные действия 
на Украине — формой ги-
бридной, а в значитель-
ной мере — уже горячей 
войны НАТО против Рос-
сии. 

Требуется работа сразу по 
многим направлениям. С од-
ной стороны, мы остаемся пар-
тией рабочего класса, крестьян-
ства, трудовой интеллигенции, 
молодёжи, ветеранов, и это зна-
чит, что их права, их интересы 
мы обязаны защищать. Мы идём 
этим путём, когда разрабатыва-
ем проект нового Трудового ко-
декса, выдвигаем альтернатив-
ный бюджет, называя его бюдже-
том развития, в целом выдвигаем 
нашу Программу Победы. Но од-
номоментно нужно решать и за-
дачи, которые связаны с отстаива-
нием суверенитета России. 

Если Россия падёт в борьбе 
с основными империалистиче-
скими цитаделями, то дело со-
циализма во всемирном мас-
штабе будет очень серьёзно ос-
ложнено, тяжелее придётся и 
Китаю, и Кубе, и Вьетнаму, и 
другим социалистическим госу-
дарствам. В этом смысле мы вы-
полняем определённый интер-
национальный долг. В общем, 
тут довольно много тем для раз-
говора. 
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территории России насчитыва-
лось до 40–50 квазигосударств, 
а в определённые моменты — 
до 80! На территории одной 
Украины тогда существовало 
порядка двух десятков псевдо-
государств. 

Ленин создал единое отече-
ство, восстановив Российское го-
сударство, историческую Россию 
в форме Союза Советских Соци-
алистических Республик. И это не 
превзойдено. 

Если б Россия, как сейчас, 
была тогда провинцией мирово-
го глобализма, ее бы задушили 
и схарчили 14 государств-интер-
вентов, плюс 50–80 квазиобразо-
ваний со своими вооружёнными 
силами. 

Всё это было побеждено 
благодаря гению Ленина и под-
держке, прежде всего, русско-
го народа — государствообра-
зующего народа. Далее Сталин 
уже в борьбе концепций дока-
зал, что возможно построение 
социализма, возможна реали-
зация в нашей стране принци-
пов торжества труда над капи-
талом, возможна альтернатив-
ность. 

Концепция, предло-
женная Сталиным, пред-
полагала, прежде всего, 
социальную справедли-
вость. Мы не просто реа-
билитируем Сталина, мы 
реабилитируем те прин-
ципы (и настаиваем на их 
реализации), которые по-
зволили сделать из Совет-
ского Союза, из социали-
стической России верши-
ну русской государствен-
ной цивилизации. 

Вот, что мы реабилитируем! 
Мы настаиваем на необходимо-
сти социальных лифтов. Ленин-
ско-Сталинская система образо-
вания и культурная революция 
позволили опереться на огром-
ную массу людей, дав возмож-
ность сформировать интелли-
генцию, военную прослойку и 
новый костяк государственных 
управленцев. 

Это было кадровое продви-
жение, невиданное во всем 
мире. Этот принцип мы реабили-
тируем и, конечно, суверенитет, 
потерянный в результате круше-
ния Советского Союза, когда рос-
сийская олигархия, эта олигархи-
ческая Дунька, рвалась в пред-
банник глобальной семерки, от-
казавшись от всего националь-
ного и суверенного. 

Мы — за восстановле-
ние суверенитета во всех 
отраслях: от технологиче-
ского до идеологическо-
го и культурного. Вот что 
такое позитивная оценка 
Сталина. 

Решение, принятое на съез-
де, вызвало просто-таки вой в 
среде либералов. Они, эти дети 
20-го съезда, понимают, что дан-
ной резолюцией КПРФ фиксиру-
ет свою гегемонию, свою идеоло-
гическую победу в историческом 
споре об оценке Сталина. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Одна из резолюций ка-

салась пенсионной реформы. 
В частности, прозвучал призыв 
вернуться к прежнему пенсион-
ному возрасту и к советским со-
циальным стандартам в этой об-
ласти. Нас любят упрекать: де-
скать, сейчас военный конфликт. 
Какая может быть борьба за пра-
ва трудящихся? Надо всем вме-
сте работать, а потом как-нибудь 

вернемся к вопросу. Что вы по 
этому поводу думаете?

Георгий ФЕДОРОВ:
— К сожалению, наши поли-

тические противники, которые 
пытаются говорить об объеди-
нении, используют специальную 
военную операцию и экономи-
ческие трудности для собствен-
ного обогащения и сбрасывания 
с себя социальных обязательств. 

Тяга к социальной справедли-
вости, к смене социального курса 
и принципиально новым подхо-
дам в экономике начинает доми-
нировать в обществе, и Компар-
тия Российской Федерации абсо-
лютно правильно делает, что за-
являет о своей четкой и непри-
миримой позиции по поводу со-
циальных вопросов. 

Это правильно еще и потому, 
что через год — выборы в Госу-
дарственную Думу. Люди, кото-
рые ждут, что какая-то политиче-
ская сила будет отстаивать их ча-
яния, уже видят в КПРФ своих за-
щитников. 

Нам нужно при любых по-
пытках заигрывания с Компарти-
ей держать строй на всех фрон-
тах и продолжать защищать со-
циальные права граждан, пото-
му что после одной атаки на со-
циальные права обязательно бу-
дет следующая. Она уже идет — 
на Компартию, на социалистов, 
на левопатриотический фронт в 
целом. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Сегодняшнюю программу 

мы назвали «Идеология побе-
ды». Ленинско-Сталинская идео-
логия такой и была, с ней связа-
ны все наши самые выдающие-
ся победы в XX веке. Сегодня на-
шей стране нужна такая же идео-
логия победы. Без нее, боюсь, мы 
просто пропадем. 

Дмитрий НОВИКОВ:

— Партия, которая ве-
дет глубокую теоретиче-
скую работу и одновре-
менно укрепляет свою 
структуру, — это зародыш 
будущего государства. 
Если тебя не устраивает 
текущая государственная 
система, государственная 
власть, ты создаешь про-
образ иной, будущей го-
сударственности. 

Съезд партии — это ведь не 
только выборы центральных ор-
ганов. Это идеологическое, поли-
тическое, а где-то и идейно-тео-
ретическое мероприятие, опре-
деляющее направление работы, 
как минимум, на ближайшие че-
тыре года, а часто и на гораздо 
более длительный период вре-
мени. 

На съезде прозвучало не-
сколько докладов: был доклад 
Контрольно-ревизионной комис-
сии, доклад по правовым вопро-
сам, по уточнению ряда форму-
лировок в уставе партии — все 
это было. 

Но первый доклад, с которым 
выступал Геннадий Андреевич 
Зюганов, назывался «Политиче-
ский отчет Центрального комите-
та съезду». Не статистический до-
клад или какой-то другой, хотя за 
четыре года столько разных со-
бытий произошло! 

Это был политический от-
чет, задающий идеологическую 
идею, создающий теоретиче-
скую канву для работы всей пар-
тийной структуры. То же отно-
сится к резолюции, которую мы 
только что обсудили. Ведь резо-
люция по сталинскому вопросу 
— это не юридический, не пра-
вовой, а полностью идеологиче-
ский документ. 

Мы всегда исходили из того, 
что Сталин, как историческая фи-
гура, в реабилитации не нужда-
ется. Более того, мы видели по 
результатам социологических ис-
следований, что вопреки всем 
либеральным догмам, которые 
активно навязывались много 
лет, наш народ продолжал со-
хранять глубокое уважение к Ле-
нину и Сталину. 

Но мы выразили свое отно-
шение, поскольку нам нужно 
идти вперед, нам нужно пони-
мать, какой частью историческо-
го наследия мы гордимся, а ка-
кие ошибки не хотим повторять. 
Наши исторические оценки — 
это не просто часть пройденно-
го пути, это ориентиры, объясне-
ние, как наша программа долж-
на работать в современных исто-
рических условиях, и почему мы 
назвали ее Программой Победы. 

История давно про-
шла период, когда от об-
щенационального успе-
ха выигрывали только уз-
кие элитные группиров-
ки, поскольку общенаци-
онального богатства на 
всех не хватало. Сегодня, 
благодаря научно-техни-
ческому прогрессу, благо-
даря завоеваниям Вели-
кой Октябрьской Социа-
листической Революции, 
накоплению националь-
ных богатств во всех стра-
нах, очень многие вопро-
сы могут быть решены в 
интересах большинства 
населения. И в богатой 
природными ресурсами и 
другими заделами России 
— тоже. 

Проблема в том, кто управ-
ляет страной, какой идеологией 
руководствуется, какова господ-
ствующая политическая воля. 
Наша политическая воля — раз-
вернуть государственный ко-
рабль России на курс, от которо-
го выиграют все трудящиеся — 
будь то рабочие, крестьяне, бу-
дущая трудящаяся молодежь и 
бывшие трудящиеся пенсионе-
ры, ветераны, военнослужащие, 
интеллигенция. У нас есть такая 

политическая воля, и у нас есть 
такая программа. 

Сергей ОБУХОВ:

— Сталин, действительно, 
не нуждается в реабилитации, 
но кампания его демонизации и 
расчеловечивания, которая ве-
лась с опорой на решение 20-го 
съезда, в период перестройки, в 
определенный момент замути-
ла мозги, в том числе, и нашим 
гражданам, и облегчила развал 
Советского Союза. 

Так вот, сегодня ситуация пе-
ревернулась. Две трети граждан 
в оценке деятельности Сталина 
стоят на позиции КПРФ. Демо-
низация Иосифа Виссарионови-
ча Сталина не удалась, а значит, 
не удалась и демонизация тех 
мер, которые Сталин предпри-
нимал на благо Российского го-
сударства, на благо нашей стра-
ны. Мы зафиксировали победу 
линии КПРФ в оценке Сталина в 
массовом сознании российского 
общества. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Я с большим удовлетворе-

нием читал средства массовой 
информации, не только наши, 
но и зарубежные. На ваш взгляд, 
какое значение имел съезд, как 
он освещался у нас и за рубе-
жом? 

Георгий ФЕДОРОВ:
— По-разному, естественно, 

я видел разные оценки от нега-

тивных до совершенно компли-
ментарных, но могу сказать от-
ветственно, что сейчас, особенно 
после съезда, Компартия Россий-

ской Федерации закрепилась как 
вторая политическая сила стра-
ны. Это видно даже по предста-
вительству — кто на съезд при-
ехал. 

Коммунисты начина-
ют идеологически доми-
нировать. 

Я уже говорил, что тяга к со-
циальной справедливости се-
годня особенно ощутима. Со-
циологические опросы по пово-
ду Сталина, Ленина, Советско-
го Союза говорят о том, что эти 
настроения стали проникать на 
разные уровни государственной 
власти, экономики и социальной 
сферы. 

Если Компартия Российской 
Федерации будет продолжать 
свою идеологическую экспан-
сию, если она будет активно ра-
ботать с союзниками, что очень 
важно, если будет непримири-
мо и последовательно продви-
гать свою позицию по социаль-
ным вопросам, то я очень опти-
мистично смотрю в будущее. 

Разумеется, одновременно 
мы увидим, что чем выше КПРФ 
будет поднимать голову и увели-
чивать свое влияние, тем больше 
ее будут атаковать, больше будет 
«мумий» и прочих пако-
стей. Это закон жизни. 

Делегаты XIX съезда КПРФ от Орловской области:
И. С. Дынкович, В. Н. Иконников, А. Е. Клычков, М. Ф. Франко, А. В. Левковский.
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Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Интересный момент: ком-

мунисты приняли резолюцию по 
Сталину, а президент Владимир 
Владимирович Путин прислал 
съезду достаточно комплимен-
тарное поздравление. А нам го-
ворят — времена не изменились. 
Как же не изменились? Те, кто хо-
ронили нашу идеологию, мягко 
говоря, оказались неправы.

Сергей ОБУХОВ:
— Ключевой момент — это 

прозвучавшая из уст власти 
оценка КПРФ и определение зон 
совпадения интересов. Мы го-
ворим про сплочение в услови-
ях СВО вокруг национально-госу-
дарственных задач. Партия вла-
сти призналась, за что благодар-
на Коммунистической партии 
Российской Федерации. 

Первое — это международная 
поддержка национально-госу-
дарственных интересов. Впервые 
внятно оценены усилия КПРФ в 
проведении международных ан-
тифашистских форумов. 

Согласитесь, что когда все 
силы Государственной Думы и 
МИДа пытаются организовать 
мероприятия в поддержку Рос-
сийской Федерации, и на эти ме-
роприятия приезжают предста-
вители от силы 30 государств, 
а КПРФ из года в год привлека-
ет для поддержки внешнеполи-
тической линии в условиях стол-
кновения с глобалистами делега-
ции 90 стран с полутора сотней 
партий, то это говорит о степени 
влияния КПРФ в мире и ее роли 
в защите национально-государ-
ственных интересов России. 

Скажите, на чей съезд еще 
были делегированы послы дру-
жественных России государств? 
Где Социнтерн «Справедливой 
России», в который «СР» вступа-
ла? Под зад коленом выгнали 
«Справедливую Россию». Где На-
родный Интернационал, в кото-
рый вступала «Единая Россия»? 
Под зад коленом выгнали. 

Мировое левое коммунисти-
ческое движение, при всех про-
тиворечиях, демонстрирует под-
держку нашей борьбы с фашиз-
мом и глобализмом, что было 
признано в том числе и властью. 
Что особенно важно: власть вы-
нуждена признать и наши аль-
тернативные программы — за-
щиту прав трудящихся в социаль-
но-экономической сфере, под-
держку производства. Это тоже 
дорогого стоит — мы не только 
критикуем. 

Кстати, в докладе у Зюгано-
ва на съезде было очень много 
конкретных оценок «Единой Рос-
сии» и провалов в ее политике, 
но наши оппоненты эти пункты 
стараются замалчивать. Так вот, 
президент вынужден признать, 
что наш альтернативный взгляд 
на социально-экономическую 
политику пользуется в обществе 
поддержкой. Никуда от этого не 
деться. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Кстати, позиция КПРФ поль-

зуется поддержкой не только в 
нашем обществе. На съезде вы-
ступили послы Китая, Вьетнама, 
Кубы, Лаоса, КНДР. Послу КНДР 
аплодировали стоя. Я не припом-
ню такого солидного представи-
тельства и на наших съездах, и на 
съездах других партий. 

Дмитрий НОВИКОВ:
— Мы не ставили в этот раз 

задачу собрать какое-то боль-
шое количество иностранных де-
легаций, потому что специально 
уделили им внимание на недав-
но завершившемся втором Анти-
фашистском форуме. 

Правящие коммунистические 

С детства я слышал от сво-
его отца слова о комму-
нистах, комсомольцах, 
пятилетках, Сталине и 

Ленине. Мой дедушка, Радичкин 
Анатолий Григорьевич, был на-
стоящим коммунистом. Работал 
в аппарате Болховского райкома 
КПСС, руководителем предприя-
тия, начальником отдела кадров 
управления сельского хозяйства. 
Пользовался огромным авто-
ритетом в нашем районе. Мой 
отец, Радичкин Александр Ана-
тольевич, также рано вступил в 
партию и активно участвовал в 
общественной жизни города и 
района. В начальной стадии тру-
довой деятельности работал се-
кретарем РК ВЛКСМ по школам.

К сожалению, сегодня многие 
забывают о прошлом, о великих 
свершениях советского народа, 
подвигах дедов и прадедов, жиз-
ни и деятельности Коммунисти-
ческой партии и её выдающихся 
руководителях. Это пренебреже-
ние к историческому наследию 
негативно сказалось на молоде-
жи, которая, в погоне за легкими 
деньгами теряет понимание зна-
чения труда и справедливости.

Меня судьба свела с 
Н. М. Майоровым, коммунистом 
нашего района, который пред-
ложил мне участвовать в сорев-
нованиях по шахматам и шаш-
кам. Это стало моим первым ша-
гом в мир, где я встретил едино-
мышленников. Я стал участни-
ком шахматно-шашечного клу-
ба «Болховские зори», неодно-
кратно занимал призовые места 
на турнирах в районе и области.

Возглавляя городскую комсо-

мольскую организацию, я про-
должил свое образовательное 
развитие в университете полити-
ческой культуры при Орловском 
обкоме КПРФ. Это учебное за-
ведение предоставило мне уни-
кальную возможность глубже 
понять партийное строительство 
и актуальные вопросы, с которы-
ми сталкивается наша партия в 
современных реалиях. 

Ближе познакомившись с 
коммунистами Болховского рай-

она, я увидел, что их работа на-
правлена на помощь людям, ко-
торые трудятся на благо обще-
ства, на защиту справедливости 
и равенства. Я осознанно всту-
пил в Коммунистическую пар-
тию. Это мой выбор, основан-
ный на уважении к историческо-
му наследию и желании сделать 
мир лучше. Я намерен активно 
участвовать в жизни нашей пар-
тии и надеюсь, что и мои свер-
стники также сделают выбор в 

пользу коммунистических идей. 
Уверен, что только при актив-
ном участия молодежи в полити-
ческой жизни страны, поддерж-
ке юношами и девушками Ком-
мунистической партии, мы смо-
жем добиться порядка и верхо-
венства закона.

Александр РАДИЧКИН, 
член КПРФ с июня 2025 года, 

секретарь комсомольской 
организации г. Болхова.

12 июля делегация, в составе 
представителей Орловской об-
ластной общественной организа-
ции «Союз Советских офицеров в 
поддержку Армии и флота», де-
путата Орловского окружного 
Совета, коммунистов области, 
посетила место, святое для каж-
дого патриота Орловской земли 
— деревню Вяжи Новосильского 
района.

Именно здесь 12 июля 1943 г. 
была прорвана немецкая обо-
рона в результате начавшей-
ся операции «Кутузов» в ходе 
развернувшегося грандиозного 
сражения на Орловско-Курской 
дуге; сражения, ставшего пово-
ротным пунктом в Великой Оте-
чественной войне и показавше-
го всему миру: пока жив РУС-
СКИЙ СОЛДАТ, любой враг, по-

сягнувший на свободу и незави-
симость нашей Родины, будет 
сокрушен!

Участники делегации приня-
ли участие в траурном меропри-
ятии — перезахоронении остан-
ков советских воинов, павших в 
тех героических боях. Большин-
ство из них обрели покой как 
«Неизвестные солдаты». Вечная 
им слава и низкий поклон!

Сколько бы десятилетий ни 
прошло со Дня Великой Победы, 
подвиг нашего народа, мужество 
и самопожертвование солдат, от-
стоявших родную землю, остают-
ся бессмертными. 

Л. В. ТРЕТЬЯКОВА, 
депутат Орловского 

муниципального округа, 
первый секретарь 

Орловского РК КПРФ.

Вечная память героям!Вечная память героям!

Коммунизм — это молодость мира

После вручения партбилетаПосле вручения партбилета
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партии там тоже были представ-
лены на уровне послов. Подчер-
киваю: это партии, которые явля-
ются правящими, то есть опреде-
ляют государственный курс сво-
их стран. 

И те люди, которые были у нас 
на съезде в ранге послов Китая, 
Вьетнама, КНДР, Кубы, Лаоса, в 
своей политической биографии 
работали и в партийных структу-
рах, и в Центральных Комитетах 
своих партий. Потом перемести-
лись на дипломатическое попри-
ще, а некоторые из бывших по-
слов вновь возвращались на пар-
тийную работу. 

Это тот случай, когда государ-
ственные функции пересекаются 
и сочетаются с выполнением пар-
тийных обязанностей. Послы вы-
ступали еще и как коммунисты. 
Было видно, что им это приятно, 
что они пришли к единомышлен-
никам. Не только их выступления 
украсили наш партийный съезд, 
но и реакция на их выступления 
его украсила. 

Как знает русский язык Чжан 
Ханьхуэй, Чрезвычайный и Пол-
номочный Посол Китая в России 
— до тонкостей, лучше многих 
русских! Блестящее выступление 
и очень теплый прием. Ровно та-
кая же реакция на выступление 
послов Вьетнама и Кубы. Кубин-
ский посол тоже блестяще знает 
русский язык. 

И, конечно, это было элемен-
том выражения солидарности с 
Кубой, которая переживает тя-
желейшую блокаду. У нас не все 
до конца понимают, насколько 
драматичный период Куба про-
должает переживать после раз-
рушения Советского Союза, как 
вся эта олигархическая амери-
канская элита надеется: «Вот еще 
чуть-чуть и мы сковырнем эту 
проклятую кубинскую власть»! 

А когда выступил Чрезвычай-
ный и Полномочный Посол Ко-
рейской Народной Демократи-
ческой Республики, чьи сыновья 
участвовали вместе с нами в спе-
циальной военной операции, то 
аплодисменты зала были допол-
нены еще и тем, что Посла при-
ветствовали стоя; не лично его, а 
его страну, его партию, его госу-
дарство и тех самых ребят, кото-
рые сражались вместе с нами на 
передовой с неонацизмом и нео-
фашизмом.

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— С одной стороны, атмос-

фера была действительно трога-
тельной, атмосфера единения, я 
бы сказал. А с другой стороны — 
раскручивается фильм телекана-
ла «Спас», в котором призыва-
ют, как бы повежливее сказать, 
обойтись с нашими святынями 
совершенно бесцеремонно. На 
ваш взгляд, какую реакцию это 
может вызвать на международ-
ном уровне?

Георгий ФЕДОРОВ:

— Самые близкие союзники 
нашей страны — это страны, где 
у власти находятся компартии, и, 
соответственно, где Ленин — это 
символ всего хорошего, что было 
у человечества в последнее вре-
мя. То есть любые нападки на Ле-
нина, тем более, такие мерзкие, 
со злобой и ненавистью, бьют по 
нашим союзникам. 

Ленин — это наше 
конкурентное преимуще-
ство, давайте говорить се-
годняшним языком. 

Посмотрите на количество 
людей в Китае, во Вьетнаме, во 
всех этих странах. Считайте, пол-
мира, как минимум, уважает Ле-
нина. И, соответственно, любые 
действия против него будут вос-
приняты этой половиной мира 
как недружественный шаг. По-
следние союзники от нас отвер-
нутся. 

Почему эти союзники у нас 
сегодня есть? Потому что Совет-
ский Союз в свое время после-
довательно продвигал политику 
мягкой силы, солидарности, ин-
тернационализма. 

А если бы всего этого не 
было, мы сейчас вообще оста-
лись бы одни, а вокруг — абсо-
лютно враждебные страны. Мно-
гие по-прежнему воспринимают 
Российскую Федерацию как пра-
вопреемницу СССР, где и Ленин 
еще на месте, и Компартия име-
ет вес, а, значит, сердцем они по-
прежнему с нами. 

А сколько приехало к нам ко-
рейских воинов, сколько из них 
погибло... Нападки на Ленина — 
это не просто иноагенство, это ди-
версия, это атомная бомба, кото-
рая сметет самих же нападавших. 

Дмитрий НОВИКОВ:
— Да, Ленин — наше конку-

рентное преимущество, это дей-
ствительно так. Я думаю, что для 
молодежи смысл этой фразы бу-
дет очень понятен. 

Банальный пример: чемпи-
онат мира по футболу. Сколько 
народу, приезжая сюда, выстра-
ивалось к мавзолею Ленина! Это 

же не антифашистский форум 
КПРФ, куда приезжают идеоло-
гически заряженные люди. 

Не каждый футбольный фа-
нат или болельщик является ак-
тивистом какой-нибудь левой 
политической партии, совсем 
нет, некоторые из них вообще 
политикой не интересуются. 

Но Ленин для них — это сим-
вол, некое всеобъемлющее по-
нятие не только из российской 
истории, которую они, может 
быть, плохо знают, а из истории 
мировой. Они понимают, что Ле-
нин — это часть судьбы их стра-
ны, их рабочего класса, это их со-
циальные изменения, их соци-
альные гарантии, появившиеся 
благодаря Ленину. 

Вот ведь о каких вещах мы го-
ворим! И, конечно, попытка с по-
мощью фильма «Мумия» зате-
ять какую-то кампанию провали-
лась. Пшик получился. После это-
го фильма людям захотелось от-
крыть форточку, проветрить по-
мещение. 

Народ интуитивно понял, что 
это враждебная вещь не только 
по отношению к Ленину и совет-
ской истории, а в принципе — к 
России. Те, кто участвовали в соз-
дании фильма, осознавали свою 
абсолютную антипатриотич-
ность? Осознавали — мерзавцы, 
не осознавали — дураки. 

В одинаковой степени они 
были использованы против инте-
ресов России, в том числе и совре-
менной, они были использованы 
против будущего России, что бы 
они сами о себе ни думали. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— А что вы думаете про ан-

тикоммунизм в школьных учеб-
никах? В частности, про еди-
ный учебник истории Торкунова 
и Мединского. Он станет самым 
массовым, обязательным. Как 
вы его оцениваете с точки зре-
ния идеологии победы? Присут-
ствует она в учебнике?

Евгений СПИЦЫН:

— Он не станет самым мас-
совым, он станет единственным, 
потому что наконец-то, спустя 12 
лет, поручение президента Пути-
на исполнено. 

И это можно только привет-
ствовать, потому что лично я всег-
да выступал за единый учебник 
истории. Это, безусловно, плюс. 
Какой минус? Там много минусов. 
Но, на мой взгляд, один из важ-
нейших состоит в том, что там нет 
методологии как таковой. 

В советских учебниках была 
методология научного познания, 
в том числе исторического про-
шлого нашей страны и всего че-
ловечества. Базой для этого по-
знания был марксизм-ленинизм, 
в частности, истмат и диамат, ко-
торые учили все советские сту-
денты, вне зависимости от спе-
циальности. 

Это была научная теория, ко-
торая давала ключ к понима-
нию огромного количества исто-
рических процессов, а не про-
сто какого-то набора не связан-
ных друг с другом цифр и фак-
тов, имен и событий. 

Методология отсутствует. Или 
присутствует так называемый 
буржуазный позитивизм. В чем 
его суть: мы даем только факт и 
событие, а никакого осмысления, 
никаких выводов из этого факта 
и события не делаем, делайте это 
сами, на свой вкус. И вот так, на 
свой вкус, будут делаться соот-
ветствующие выводы и трактов-
ки исторических событий учите-
лями истории, которые препода-
ют в средней школе. 

И получается парадокс: такая 
метода подрывает базу единого 
учебника истории. Единый учеб-
ник истории должен базировать-
ся, прежде всего, на выверен-
ных, строго научных заключени-
ях и выводах. 

И последнее, что я хотел бы 
сказать, немного отойдя от отве-
та на вопрос. Антикоммунисты и 
антисоветчики всех мастей под-
няли вой и относительно мавзо-
лея Ленина, и относительно резо-
люции, которую принял 19-й пар-
тийный съезд в отношении Иоси-
фа Виссарионовича Сталина. 

Это понятно и очевидно, сто-
ило ждать, что сейчас вылезет 
целая свора каких-то совершен-
но тупорылых экспертов, кото-
рые затянут песню о том, как те-
перь КПРФ будет соединять не-
соединимых Ленина и Стали-
на. Они опять запели эту старую 
яковлевско-горбачевскую песню 
о непримиримых противоречиях 
между Лениным и Сталиным — 
противоречиях, которых не было 
в природе. 

Сталин продолжал ленин-
скую политику на новом истори-
ческом этапе и, будучи диалекти-
ком, трансформировал ее в зави-
симости от конкретной историче-
ской ситуации.

Но некоторые так называе-
мые союзнички, леваки, набро-
сились на решение 19-го партий-
ного съезда. Вот таким персона-
жам надо дать по рукам. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Заключительный вопрос. У 

коммунистов все в порядке с те-
орией, но мы в первую очередь 
практики. И партийный съезд — 
это, прежде всего, сверка часов 
перед большими делами, боль-
шими наступлениями. Что в по-
вестке дня?

Дмитрий НОВИКОВ:

— Во-первых, нет ничего 
практичней хорошей теории. 
Поэтому, когда партия развивает 
какие-то теоретические и идей-
но-теоретические положения, то 
это нужно и важно, только с та-
ким багажом мы можем уверен-
но идти вперед. 

Понятно, что предстоит ре-
шить множество политических 
задач: у нас остается год до из-
бирательной кампании в Госу-
дарственную Думу; уже нача-
лись избирательные кампании 
в регионах, в сентябре — оче-
редной единый день голосова-
ния. 

Решения съезда, различные 
наши программные положения 
лягут в основу законопроектов, 
которые мы будем предлагать 
и в ходе самой избирательной 
кампании, и в ходе работы на-
ших фракций в Государственной 
Думе, и на местах. 

Когда Президиум ЦК и ра-
бочая группа во главе с лиде-
ром партии готовились к съезду, 
у нас появилось больше десят-
ка проектов резолюций. Больше 
десятка! 

Но на съезд мы вынесли пять: 
Сталинскую, которую мы сегод-
ня обсудили; резолюцию, по-
священную борьбе с антисове-
тизмом и русофобией; резолю-
цию о подготовке к выборам, 
где мы категорически отрицаем 
неприемлемое дистанционно-
электронное голосование; резо-
люцию по молодежи и резолю-
цию по пенсионерам, в которой 
мы предлагаем вернуться к со-
ветскому, научно обоснованно-
му возрасту выхода на пенсию. 

Эти темы мы решили отрабо-
тать на съезде, понимая, что без 
большой раскачки новому соста-
ву ЦК предстоит готовиться к сле-
дующей федеральной избира-
тельной кампании, и у нас мень-
ше года для того, чтобы подгото-
вить очередной этап партийного 
съезда. 

Мы не закрыли 19-й съезд, бу-
дет его новый этап, на котором 
мы обсудим предвыборные во-
просы и примем ряд других резо-
люций, работа над которыми уже 
была начата в ходе подготовки 
первого этапа съезда. 

Ключевая тема — национа-
лизация, мы же от нее не отка-
зываемся. Наоборот, считаем, 
что как раз к новым федераль-
ным выборам она будет наибо-
лее важна и актуальна. У «Еди-
ной России» есть шанс до новой 
избирательной кампании по-
пытаться перехватить у нас эту 
идею, эту инициативу, как они 
иногда делают. 

Мы только поаплодируем. 

(Расшифровка телеэфира 
публикуется в сокращении).

На XIX съезде КПРФНа XIX съезде КПРФ
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Дойти до Зеленого куста…
К нам за помощью обрати-

лись жители посёлка Зе-
лёный куст. Люди бьют 
во все колокола, пытаясь 

привлечь внимание к своей про-
блеме и получить поддержку в 
её решении.

Зелёный куст относится к Лу-
начарскому сельскому поселе-
нию Урицкого района, всего в 19 
километрах от областного цен-
тра. Если верить не самой све-
жей, доступной в интернете ста-
тистике, численность населения 
составляет менее 30 человек. 
Обычное дело для российской 
глубинки в современных реали-
ях, когда молодёжь устремля-
ется в города в поисках лучшей 
доли. Но уезжают далеко не все. 
Старики не желают покидать ме-
сто, с которым связана вся жизнь; 
люди среднего возраста хотят 
иметь уголок, где можно отдох-
нуть от городской суеты, а мо-
лодые рассчитывают растить де-
тей в более экологичных услови-
ях, которых не может дать даже 
небольшой город. Раз в неде-
лю приезжает автолавка, кото-
рая снабжает жителей всем не-
обходимым, начиная от хлеба и 
заканчивая бытовой химией. Но 
это в идеале. А как сейчас?

В данный момент посёлок 
практически отрезан от мира. 
Туда отказалась ездить та самая 
автолавка, туда не доедет «ско-
рая» и пожарные — единствен-
ная дорога, которая соединяла 
Зелёный куст с цивилизацией, за-
крыта. Власти предложили аль-
тернативный вариант — длин-
ный и труднопроходимый. Вер-
нее, не проходимый вовсе в до-
ждливую погоду и весенне-осен-
нюю распутицу. Это связано с осо-

тива вышла боком для местного 
населения.

Оказавшись в вынужденной 
изоляции, жители сразу же за-
били тревогу, что не удивитель-
но, поскольку проживают в Зе-
лёном кусте не только взрослые, 
физически крепкие люди. Есть и 
инвалиды, и малолетние узники, 
и многодетные семьи. Причём 
большинство ребятишек посёл-
ка — младшие школьники. Для 
этих категорий даже передви-
жение по посёлку в ненастье за-
труднительно.

Какие же действия были пред-
приняты главой сельского посе-
ления? Должным образом вник-
нув в проблему, многоуважаемая 
глава, после длительных дебатов, 
выделила щебня на засыпку трёх 
рытвин, самых больших на аль-

а мелкий дождик усугублял по-
ложение. Форсирование оврага и 
переход через ж/д пути слегка ис-
пугали даже нас, физически креп-
ких взрослых. Но мы решились: 
крутые, покрытые скользкой, мо-
крой землёй склоны, сигналящий 
вдалеке невидимый поезд, кача-
ющиеся под ногами деревянные 

мостки через дренажную кана-
ву, лесок — и вот мы на месте… 
Встречать выходили всем миром 
— стар и млад. Виданое ли дело: 
кто-то услышал и откликнулся! 

Зная, что в современном 
мире наиболее эффективным 
средством воздействия на чи-
новничью совесть является ши-
рокий общественный резонанс, 
приняли решение записать виде-
ообращение. Распространённые 
в ВКонтакте видеоролики возы-
мели действие, и уже на вторые 
сутки после публикации, в чате с 
жителями глава посёлка заяви-
ла примерно следующее: жите-
ли не слышат информацию, до-
носимую до них, пытаются пере-
вирать её, все попытки добиться 
помощи у более высокого руко-
водства оказываются безуспеш-
ными и не приносят результата, 
однако видеообращение дей-
ствие возымело, и из области за-
просили смету. Поэтому, возмож-
но, к октябрю дорогу отсыпят… 
Цитата не дословная, но очень 
близко к тексту и в полной мере 
передаёт смысл сказанного.

Ещё через день (дело и вовсе 
невиданное!), Зелёный куст посе-
тил глава районной администра-
ции. Правда, с населением не по-
общался, проехал по посёлку из 
конца в конец и убыл. 

7 июля на место событий вы-
езжал один из главных телекана-
лов региона. И со слов посельчан, 
сотрудники были весьма шоки-
рованы увиденным, ведь, обра-
щаясь за разъяснениями в мест-
ную администрацию, они полу-
чили ответ, что проблема реше-
на. К ответу прилагались фото-
графии участка дороги, отсыпан-
ного щебнем, причем качествен-
но отсыпанного... 

Чем окончится эта история, 
прогнозировать не берёмся. Вза-
имодействие с органами власти 
— штука не легкая и не быстрая. 
Однако жители посёлка полны 
решимости идти до конца, а мы, в 
свою очередь, продолжим помо-
гать им в налаживании взаимо-
понимания с властью на местах.

«И у чёрта, и у Бога, на од-
ном, видать, счету, ты, россий-
ская дорога — семь загибов на 
версту…».

А пока сегодня всё как в пес-
не.

Светлана ПОЗДНЯКОВА.

тернативной дороге. Нужно ли го-
ворить, что щебень был мгновен-
но проглочен грунтом, и состоя-
ние покрытия совершенно не из-
менилось? Как не изменилось 
и положение местных жителей, 
для которых маршрут работа-дом 
превратился в сложнейший квест. 

Отчаявшись добиться помо-
щи, они начали обращаться ко 
всем и каждому, кто может их 
услышать, в том числе и к нам. 
По прибытии выяснилось, что на 
деле обстановка гораздо слож-
нее, чем можно было предста-
вить. До Зелёного куста мы доби-
рались дорогой, которой пользу-
ются школьники. У нашей маши-
ны с низкой подвеской не было 
шансов. Пеший вариант оказал-
ся не легче — грязь хлюпала под 
подошвами, ноги разъезжались, 

бенностями грунта. При малей-
шем увлажнении он превраща-
ется в субстанцию, весьма напо-
минающую клейстер. И по до-
роге, в прямом смысле слова, ни 
проехать, ни пройти. Если пеший 
худо-бедно проберётся по чавка-
ющей жиже в резиновых сапогах, 
то любая техника и автомобили 
увязают сразу же.

Существует ещё один под-
ход к посёлку — от деревни Лед-
но пешком, через поле, овраг с 
железной дорогой и пролесок. 
Этим путём, отнюдь не безопас-
ным, что было проверено под 
дождём лично, пользуются дети, 
чтобы добраться до остановки 
и уехать в школу. Но и его ско-
ро перекроют по причине стро-
ительства западного обхода. Вот 
так изначально благая инициа-

Из интервью С. Обухова «Бизнес-онлайн»

— Вас шокировало самоу-
бийство Старовойта?

— Не шокировало, а стало 
тревожным симптомом хаотиза-
ции в системе государственного 
управления.

Оказывается, здесь ситуация 
доведена до такой степени про-
блемности, что даже бывшие ми-
нистры, вроде Старовойта, ока-
зываются в петле безысходности. 

Это не просто трагедия, а при-
знак деградации системы, где ло-
яльность важнее профессиона-
лизма. Система пожирает своих.

Гибель федерального мини-
стра Старовойта — это первый 
такой прецедент со времён резо-
нансных самоубийств министров 

внутренних дел СССР: Щелокова 
в 1983 году после смерти Бреж-
нева и начала зачистки Андро-
повым его команды и Пуго после 
неудачи ГКЧП в 1991 году. Мож-
но в этом ряду вспомнить убий-
ство вице-премьера Поляничко 
в 1993 году (убийцы до сих пор 
не найдены), которое предше-
ствовало октябрьскому расстре-
лу парламента.

Как видим, каждый такой слу-
чай сопутствовал государствен-
ным пертурбациям. Но такого 
рода эксцессов в политсистеме 
не было более 30 лет.

— Верите ли официальной 
версии?

— Официальная версия удоб-

на: самоубийство закрывает во-
просы о 19 млрд руб., исчезнув-
ших при строительстве курских 
укреплений.

— 17  смертей топ-менед же-
ров с 2022 года...

— Случайны ли загадоч-
ные 17 смертей нефтяных топ-
менеджеров за период СВО? 
Слишком часто для случайности!

Могу предполагать, что за 
каждой смертью — тень нефтя-
ных миллиардов, утекающих в 
карманы кланов. Возьмём све-
жий пример: вице-президент 
«Транснефти» Андрей Бадалов 
«выпал из окна» за три дня до 
Старовойта. Совпадение? 

Корень проблемы, по мое-
му мнению, в бюджетной непро-
зрачности нефтяных доходов.

Например, Минфин призна-
ёт: доходы бюджета от нефти 
упали на 23% в 2023 году из-за 
«падения цен». Но тут же Мин-
фин в ответе на мой депутатский 
запрос признает, что не может 
отследить реальные цены, по ко-
торым продают нефть наши ком-
пании. И вот на этом фоне нефтя-
никам выделили 300 млрд ру-
блей «поддержки» — будто не-
фтяная отрасль нищая!

Очевидно, что череда зага-
дочных смертей вокруг оборон-
ных и нефтяных денег — это 
лишь жертва пешек в игре кла-
нов.

КПРФ требовала перераспре-
делить избыточные нефтяные 
субсидии в высокотехнологич-
ные отрасли — Минфин ответил: 

PRO самоубийство федерального министра, 
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В редакцию приходят раз-
ные люди, с разными 
взглядами, разных про-
фессий. Одни что-то пред-

лагают, другие делятся пробле-
мами. А для кого-то такой визит 
— это возможность высказаться, 
обсудить наболевшее, просто 
пообщаться и рассказать о сво-
ей жизни. 

Недавно произошла такая 
встреча. В редакцию пришел жи-
тель города, принес заполнен-
ные анкеты — ответы на вопросы 
Народного референдума, ини-
циированного КПРФ. Разговори-
лись. Валерий Иванович Демчен-
ко, врач, хирург-онколог, более 
50 лет проработавший в медици-
не, из них 20 лет — главным вра-
чом Орловского онкологическо-
го диспансера. 

Со многими талантливыми 
врачами довелось ему общаться 
и работать. В этом году, как ока-
залось, исполняется 60 лет вы-
пуску Орловского медицинско-
го училища, которое он когда-
то окончил. Валерий Иванович с 
гордостью сообщил, что выпуск 
редкий, из 25 выпускников учи-
лища — 9 человек стали извест-
ными врачами, получив высшее 
медицинское образование, а 
двое — академиками, профессо-
рами. Валерий Иванович пред-
ложил об этом выпуске расска-
зать в газете — ведь это целое 
поколение врачей, наставников 
молодежи, старая гвардия, как 
принято говорить. Но все по по-
рядку. 

— Родился я в Литве. Отец 
военный. Потом его перевели 
на Дальний Восток. А в дальней-
шем семья переехала в Орел. 
Мне тогда было 10 лет, — рас-
сказывает Валерий Иванович. — 
После окончания 32-й школы, в 
1961 году поступил в Орловское 
медицинское училище. Окончил 
его с отличием в 1965 году, мне 
было 19 лет. Годы учебы были не-
забываемыми и очень насыщен-
ными. Помимо занятий, мы ходи-
ли в туристические походы, езди-
ли по местам боевой славы, на 
лыжах ходили по брянским пар-
тизанским местам. У нас были 
комсомольские вожаки, заводи-
лы, которые все это организовы-
вали. После окончания медучи-
лища подал документы в Кур-
ский медицинский институт. По-
ступил с первой попытки, про-
шел по конкурсу,— вспоминает 
В. И. Демченко.

Молодого дипломирован-
ного врача после окончания ин-

Орловское медицинское училище,Орловское медицинское училище,
выпуск 1965 годавыпуск 1965 года

ститута направили на работу в 
Кромскую больницу. Прошел 
первичную специализацию по 
хирургии. И год работал хирур-
гом в Кромах. Получил там хо-
рошую практику. Нередко паци-
ентов с различными ранами до-
ставляли в Кромы из Шаховской 
колонии, которая находится все-
го в10 километров от поселка. 

— Вскоре меня призвали в 
армию как офицера запаса, у нас 
была военная кафедра, — про-
должает рассказчик. — Два года 
служил старшим врачом и на-
чальником ПМП в зенитно-ра-
кетном полку. Будучи в отпуске, 
приехал в Орел. Гуляя по горо-
ду, зашел в онкодиспансер. Го-
ворю: «Хотел бы у вас работать 
хирургом-онкологом. Возьмете 
меня?» Главврач смотрит — че-
ловек в военной форме. И от-
вечает: «Возьмем. Дослужите и 
приезжайте.»

И, действительно, взяли. В 
1974 году В. И. Демченко демо-
билизовался и пришел работать 
хирургом в онкодиспансер. Ра-
ботал там до 1986 года. А затем 
практикующему врачу предло-

жили место главного врача стан-
ции переливания крови.

— Знаете, первое время было 
трудно. Станция переливания 
крови как лечебное учреждение 
представляла печальную кар-
тину. Все развалено, дисципли-
ны никакой. Но тем не менее ра-
ботать надо, — продолжает Ва-
лерий Иванович. — За эти годы 
провели полную реконструкцию, 
подтянули дисциплину, подобра-
ли хорошие кадры, многие врачи 
прошли аттестацию. Сотрудники 
станции начали принимать уча-
стие в научно-практических кон-
ференциях, выступать с докла-
дами. Станция постепенно стала 
уважаемым и авторитетным ле-
чебным учреждением.

Затем Михаил Васильевич 
Широков, который в то время ру-
ководил облздравотделом, вы-
звал меня и предложил перейти 
на работу главным врачом Ор-
ловского онкологического дис-
пансера. Я согласился. Тогда в уч-
реждении шел капитальный ре-
монт, проблем было много. Но 
со временем и ремонт заверши-
ли, и новый пищеблок построи-

ли, поликлинику. Соединили ле-
чебные корпуса специальными 
переходами, открыли отделение 
химиотерапии. Делали сложные 
операции, открыли реанимаци-
онное отделение на 8 коек. При-
ходилось много заниматься и хо-
зяйственными, и кадровыми во-
просами. Старался привлекать 
в клинику молодых врачей. Ког-
да в Орле открыли медицинский 
институт, эти вопросы стало лег-
че решать. Я беседовал с моло-
дыми докторами, выпускниками, 
если человек подходил, то запи-
сывал его координаты и впослед-
ствии приглашал на работу. При-
нял на работу Михаила Иванови-
ча Калинина, он сейчас — заслу-
женный врач РФ. Старался быть 
справедливым к подчиненным, 
счеты ни с кем не сводил, под-
держивал талантливых специа-
листов, которые интересовались 
наукой, ездили на учебу, стреми-
лись повысить квалификацию, 
получить новые знания, защи-
щали научные диссертации. Со 
временем диспансер как лечеб-
ное учреждение стал приобре-
тать авторитет.

На должности главного вра-
ча Орловского онкодиспансера 
В. И. Демченко проработал 20 
лет. Затем еще 10 лет — врачом-
онкологом в поликлинике № 3 
г. Орла. На пенсию ушел недавно, 
уже в преклонном возрасте. Ва-
лерий Иванович — ветеран тру-
да, имеет почетные звания «От-
личник здравоохранения СССР», 
«Заслуженный врач Российской 
Федерации», награжден меда-
лью «За верность профессии». 

Валерий Иванович тепло 
вспоминает годы работы в со-
ветский период, особенно, ког-
да речь заходит о положении 
дел в современной медицине. В 
СССР медицинское обслужива-
ние было бесплатным. Никаких 
страховых медицинских полисов 
советским гражданам не требо-
валось. Чтобы получить врачеб-
ную помощь в любой точке Со-
ветского Союза, взрослым доста-
точно было предъявить паспорт, 
а детям — свидетельство о рож-
дении. Советские врачи получа-
ли великолепное образование, 
открывались новые медицинские 
вузы и клиники. Советские меди-
ки получали твердые оклады не-
зависимо от количества приня-
тых пациентов, поэтому могли 
неспешно и обстоятельно осмо-
треть больного, и как результат 
— ставить более точный диагноз.

— Всю жизнь меня и в меду-
чилище, и в институте учили ле-
чить пациентов. А теперь мы не 
лечим, мы оказываем медицин-
ские услуги, — делится наболев-
шим собеседник. — Для врачей 
больные теперь не пациенты, а 
клиенты. В этом, на мой взгляд, 
самое показательное отличие со-
ветской медицины от постсовет-
ской. Я понимаю, когда говорят, 
что парикмахер оказывает услу-
ги. А вот как доктор оказывает 
услуги, не понимаю. В мою быт-
ность врачи работали коллектив-
но. Проводились конференции, 
общие планерки, на которых рас-
сказывали о новшествах в меди-
цине, обсуждались статьи в науч-
ных журналах. Если сложный слу-
чай, мы собирали консилиум. Ве-
дущие специалисты обсуждали, 
какое выбрать лечение, какие 
лекарства и т. д. А сейчас каждый 
доктор — сам по себе. У него есть 
компьютер, смартфон, а больше 
ничего и не надо. Одна моя паци-
ентка рассказывает: «Пришла на 
прием к врачу, села, а он уткнул-
ся в компьютер, что-то стучит по 
клавишам, а на меня и не 
посмотрит...» 

«Налоговая нагрузка на нефтя-
ников и так высока». КПРФ тре-
бует ввести норму в УК — ответ-
ственность за незаконное обо-
гащение чиновников, а «Единая 
Россия» блокирует.  Нефтяные 
кланы, теневые схемы, миллиар-
ды на особняки — это бомба под 
будущее России.

И кто после всего происходя-
щего скажет, что КПРФ не права, 
требуя национализации ключе-
вых отраслей экономики?! 

Нужен переход от «кормле-
ния» олигархов и близких им 
чиновников — к инвестициям в 
производство и в людей. Иначе 
страна так и останется заложни-
ком коллапсирующей системы, 
где для решения проблем чинов-
ники стреляются, нефтяники вы-

летают из окон, а народ платит за 
это нищетой.

PRO необходимость укрощения 
аппетитов девелоперов 

Ознакомился с аналитиче-
ским докладом, подготовлен-
ным Заместителем председате-
ля Комитета Государственной 
Думы по экономической полити-
ке А. Ю. Кирьяновым и Предсе-
дателем Комиссии Обществен-
ной палаты Российской Федера-
ции по ЖКХ, строительству и до-
рогам Г. Ю. Дзюба.

Доклад подтверждает то, о 
чем мы во фракции КПРФ гово-
рим уже много лет: высокая сто-
имость жилья — следствие не 
объективных факторов (подоро-

жания строительства), а безмер-
ных финансовых аппетитов за-
стройщиков.

Посудите сами: с 2018 года 
доля затрат, не связанных со 
строительно-монтажными ра-
ботами, в стоимости 1 кв. метра 
жилья выросла в структуре цены 
с 32% до 54%, а в абсолютных 
цифрах с 19 тыс. руб. до 71 тыс. 
руб., т.е. в 3,7 раза. Одна из ос-
новных статей этих «непрофиль-
ных затрат», которые предлагают 
оплатить дольщику, — прибыль 
девелопера.

Доля же непосредствен-
ных расходов на строительство 
в цене 1 кв метра, в т.ч. расхо-
дов на оплату труда строите-
лей, стабильно снижается. Если 
в 2018 году она составляла 68%, 

то в 2023 уже 46%.
Результат — человек платит 

30 лет (в среднем) ипотеку за до-
рогое и некачественное жилье, 
пока девелопер подсчитывает 
прибыль.

Кто-то, возможно, возраз-
ит: «Сейчас дорого строить, эти 
деньги уходят на покрытие про-
центов девелопера по кредиту 
на строительство».

Как бы не так! По данным 
Банка России, в 2023 году 81% 
всех строек жилья обеспечивал-
ся за счет эскроу-счетов (проект-
ного финансирования), где пред-
усмотрена банковская ставка 
ниже рыночной. Другими сло-
вами, не банки, а сами россияне 
оплачивают строительство сво-
их домов, и кредитных расходов 

нефтяные смерти и гниль в системе
у застройщиков быть не может!

Я обратился в Правительство 
Российской Федерации с предло-
жениями: снизить и ограничить 
долю расходов девелоперов, не 
связанных со строительно-мон-
тажными работами (прибыль, за-
траты на рекламу, на премии ме-
неджерам по продажам и дирек-
торам строительных компаний);

проработать возможность 
введения «потолка» цен на квар-
тиры в жилых комплексах «эко-
ном-класса», чтобы сделать их 
покупку доступнее для рядовых 
граждан;

предусмотреть бюджетную 
подержку программы по воз-
ведению таких жилищных ком-
плексов;

дать указание ФАС России 
провести проверку ценообразо-
вания на жилье, с учетом инфор-
мации, содержащейся в докладе.

ТГ Обухов PRO.
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ЧЕЛОВЕК И ЕГО ДЕЛО

Поздравляем!

ОРЕХОВА 
Михаила Ивановича, 

ветерана партии и труда —
с 95-летием! 

Мценский горком КПРФ, 
п/о № 1. 

*     *     *
ПЕТРОВА 

Александра 
Леонидовича,

ветерана партии и труда!
Заводской РК КПРФ, 

п/о № 29.

*     *     *
ФЕДИНА 

Евгения Павловича —
с 70-летием!

*
ЛЕВИЩЕВА 

Дмитрия Ивановича!

*
САВИНА 

Артёма Дмитриевича!

*
БУЛАТОВА 

Шамурада Хасановича!
Советский РК КПРФ, 

п/о №№ 48, 42, 44, 47.

*     *     *
Мценский горком КПРФ  

поздравляет амчан 
с 82-й годовщиной 

со дня освобождения 
города Мценска 

от немецко-фашистских 
захватчиков 

и с Днём города!
Мира и здоровья, 

благополучия, добра 
и радости, успехов 

и удачи во всех добрых 
делах и начинаниях, 

чистого неба 
над головой!

— Это наш выпуск, Орловско-
го медицинского училища, ко-
торому уже 60 лет, — поясняет 
он. — Такой небольшой юбилей. 
Фельдшерская группа Б. Здесь 
25 человек. Из них девятеро по-
лучили высшее медицинское об-
разование. Двое стали академи-
ками. Эти имена вошли в нашу 
историю, и я горжусь, что мне 
довелось с ними учиться. Об этих 
людях стоит сказать отдельно. 
Это Петр Францевич Литвицкий, 
ведущий советский и российский 
патофизиолог, доктор медицин-
ских наук, академик Академии 
естественных наук, профессор, 
заведующий кафедрой патоло-
гической физиологии 1-го Мо-
сковского мединститута имени 
И. М. Сеченова; ученый, автор 
сотен публикаций. Под его ру-
ководством был издан учебник-
трехтомник «Патологическая фи-
зиология» для системы медицин-
ского образования... Сейчас ра-
ботает в Москве, ведет научные 
исследования.

Еще один выдающийся вы-
пускник Орловского медицин-
ского училища — Владимир 
Иванович Ноздрин — основа-
тель и заведующий кафедрой 
гистологии, цитологии и эмбри-
ологии Медицинского института 
Орловского государственного 
университета, ставшей за корот-
кое время одной из лучших ка-
федр в России; доктор медицин-
ских наук, профессор, акаде-
мик Российской Академии есте-
ственных наук, директор фар-
мацевтического научно-произ-
водственного предприятия «Ре-
тиноиды». 

Врачам-дерматологам хоро-
ша известна продукция этого 
предприятия. В В. И. Ноздрине 
было уникальное сочетание та-

ланта ученого-гистолога и пред-
принимателя-мецената. Влади-
мир Иванович много сделал для 
своей малой родины и увекове-
чивания имени великого учено-
го, корифея отечественной ме-
дицины А. И. Бабухина. В Орле 
в 2001 году по его инициативе и 
на личные средства был открыт 

памятник Бабухину. Бюст учено-
го, имя которого было незаслу-
женно забыто и которое удалось 
вернуть из небытия, установлен 
у входа в медицинский институт. 

С 2002 года проводились 
ежегодные научные конферен-
ции, так называемые Бабухин-
ские чтения, которые собирали 

(Окончание. Начало на стр. 7).

С другой стороны, врачам, 
особенно районных поли-
клиник, сейчас приходит-
ся столько бумаг заполнять, 

что им и на больного посмотреть 
некогда.

К сожалению, целое поколе-
ние опытных врачей старой со-
ветской закалки уходит. Некото-
рых уже нет в живых, большин-
ство на пенсии. А эти люди чест-
но работали, посвятив своей про-
фессии — самой благородной — 
долгие годы. Они спасали жиз-
ни людей, возвращали им здо-
ровье.

Валерий Иванович показыва-
ет мне старую фотографию, на 
которой портреты выпускников. 

В Многопрофильный медицинский центр
Орловской областной клинической больницы

поступает высокотехнологичное оборудование
В рамках федерального проекта «Раз-

витие инфраструктуры здравоохранения» 
продолжается строительство многопро-
фильного медицинского центра Орловской 
областной клинической больницы.

В ближайшие дни КУ ОО «Орелгосзаказ-
чик» запустит процесс передачи медицин-
ского оборудования для оснащения меди-
цинского центра.

На первом этапе в медицинский центр 
поступит пять систем эндоскопической ви-
зуализации, в том числе ультразвуковые си-
стемы на сумму 229 млн рублей.

Это оборудование предназначено для 
следующих целей:

    • видеогастроскопии и ультразвуковой 
видеогастроскопии;

    • колоноскопии;
    • бронхоскопии;
    • ультразвуковые исследования.

15 июля КУ ОО «Орелгосзаказчик» по-
лучил от поставщиков пять лабораторных 
микроскопов, завершается подготовка спе-
циальных помещений для установки аппа-
ратов КТ и МРТ.

Кроме того, КУ ОО «Орелгосзаказчик» 
готовится передать областной больнице 11 
высокочастотных хирургических аппаратов 
и три хирургических системы ультразвуко-
вой диагностики мягких тканей на общую 
сумму свыше 23 млн руб лей.

Все закупаемое оборудование являет-
ся высокотехнологичным, среди которого 
встречаются как отечественные, так и ино-
странные образцы. Такое оборудование 
становится неотъемлемой частью многих 
медицинских процедур, обеспечивая точ-
ность и контроль в лечебном процессе.

orel-region.

Орловское медицинское училище,Орловское медицинское училище,
выпуск 1965 годавыпуск 1965 года в Орле ведущих российских спе-

циалистов-гистологов и эмбрио-
логов. 

 В Орловском районе отре-
монтирована и оснащена шко-
ла, где учился наш великий зем-
ляк Александр Иванович Бабу-
хин. Она носит имя ученого-ги-
столога. Сам В. И. Ноздрин, став 
уже известным человеком, часто 
бывал в этой школе и возил де-
тей в Москву и Санкт-Петербург 
на экскурсии. А в орловском ин-
ституте с его участием выплачи-
вались стипендии одаренным 
студентам... Владимир Иванович 
издавал книги, Орловскому кра-
еведческому музею он препод-
нес в дар ряд портретов выдаю-
щихся медиков-орловцев работы 
художника Калмахелидзе. Вооб-
ще он очень любил творчество и 
дружил с орловскими художни-
ками. К сожалению, в 2024 году 
после тяжелой болезни этот за-
мечательный человек ушел из 
жизни.

— Можно назвать и еще ряд 
выпускников Орловского учи-
лища, посвятивших свою жизнь 
медицине, — говорит В. И. Дем-
чненко. — Невропатолог Игорь 
Кондратьев, окулист Юрий Бон-
дарев, стоматолог Валентина 
Зубкова, травматолог Николай 
Гамазинов... А сколько еще тру-
дятся старшими медсестрами в 
областных и районных больни-
цах! 

Валерий Иванович считает, 
что кадровых проблем в медици-
ны было бы меньше, если бы мы, 
как в Китае, сохранили все луч-
шее, что было в советской меди-
цине, а не пустили под откос всю 
систему. 

— Что ж, — улыбается выпуск-
ник Орловского медицинского 
училища 1965 года, — о медици-
не можно говорить долго, а луч-
ше, конечно, вообще не болеть. 
Здоровья вам! 

Беседовала 
Юлия РЮТИНА.
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